

EL DIARIO VASCO

SAN SEBASTIÁN
Miércoles 28.04.21
Nº 28.451 • 1,70 euros

DECANO DE LA PRENSA GUIPUZCOANA www.diariovasco.com

EL FÚTBOL CON PÚBLICO ENCIENDE LA POLÉMICA



El Gobierno Vasco enfría el intento de LaLiga de abrir las gradas en los últimos cuatro partidos **P48**

◀ S.D. EIBAR ▶

Jon Iraola Alcalde de Eibar

«ES AHORA CUANDO DEBEMOS ESTAR MÁS CERCA DEL CLUB» **P52**



PERIODISMO EN EL FILO

Conmoción por los asesinatos del reportero navarro David Beriáin y el vizcaíno Roberto Fraile en Burkina Faso **P10 EDIT. P26**

ARTÍCULO DE MIKEL AYESTARAM

Los ojos de la guerra



Beriáin, en uno de sus trabajos en zonas internacionales de peligro. Junto a él, Fraile. **DISCOVERY**

La virulencia de la cuarta ola eleva la cifra de muertos en Euskadi por primera vez este año

Aumenta un 19% con respecto a lo habitual con mayor incidencia entre los menores de 65 años

'Efecto Semana Santa'
Se ceba con la costa, donde Zarautz, Deba, Zumaia y Orio han visto dispararse los contagios

La vacunación
Su avance permite que la mitad de los vascos de entre 70 y 79 haya recibido ya una dosis

La profundidad de la cuarta ola pandémica se deja sentir ya, a diferencia de la tercera, en la mortalidad total que registra Euskadi. Los decesos suponen un 19%

más de lo habitual y con mayor incidencia entre la población menor de 65 años, sobre todo a raíz del repunte del virus la semana pasada. **MIGUEL ÁNGEL MATA P2**

El plan para que los autónomos coticen por sus ingresos reales se aplaza a 2023 y será gradual **P38**

Urkullu exige a Sánchez claridad a once días del fin del estado de alarma **P32**

Interceptada en Barcelona una carta con balas dirigida a Díaz Ayuso **P34**

El ejemplo del 'Aita Mari'

Su documental pretende combatir el racismo **P58**

Esquelas... 30 Agenda... 65
Tus Anuncios... 43 Pasatiempos... 72
Cartelera... 64 El tiempo... 74

INNOVA+



David Beriain y Roberto Fraile han informado desde los rincones más peligrosos del planeta. >>

Asesinan en Burkina Faso a un cámara de Barakaldo y a un reportero navarro

Investigaban la caza furtiva en una zona frecuentada por «terroristas y bandidos», desvela la ministra de Exteriores

LUIS LÓPEZ

Los periodistas Roberto Fraile, nacido en Salamanca, y David Beriain, navarro, han sido asesinados en Burkina Faso. Ambos profesionales, curtidos durante muchos años en varios de los rincones más peligrosos del planeta, fueron ejecutados cuando estaban trabajando en un documental sobre la caza furtiva en los parques naturales del país africano. En el documental, que realizaban en colaboración con una ONG, también reflejaban los esfuerzos de las autoridades locales por evitar esta práctica y por proteger a la población en esas zonas. Aún no está muy claro si el crimen ha sido cometido por bandidos o por alguno de los grupos yihadistas que operan con frecuencia en la zona.

La alarma saltó el lunes, cuando a las tres y media de la tarde no se logró contactar con la expedición de cuarenta personas entre las que estaban los dos periodistas españoles. Se encontraban viajando por un camino en el entorno de Pama, hacia el parque de Aarli, situado en la frontera entre Burkina Faso y Benín —un espacio que es hogar de cientos de elefantes, hipopótamos y leones, especies muy codiciadas por los furtivos—. En un principio se les dio por desaparecidos y se temía que pudiesen haber sido secuestrados junto con un ciudadano irlandés y con un miembro de las fuerzas de seguridad burkinesas.

Sin embargo, cualquier esperanza de recuperarlos vivos se desvaneció ayer cuando la ministra de Asuntos Exteriores, UE y Cooperación, Arancha González Laya, reveló en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros que todo apuntaba a que habían sido asesinados. Pocos minutos después, el presidente del Ejecutivo, Pedro Sánchez, daba la confirmación definitiva. Sus cuerpos estaban entre los cadá-

UBICACIÓN



veres localizados en el mismo lugar del ataque. El comunicado oficial del Gobierno burkinés apunta que incluso habría imágenes de la masacre que estaría circulando por las redes sociales, aunque en ellas no se identifica a las víctimas. El ataque, según esta misma comunicación, habría tenido lugar a las nueve de la mañana, va-

rias horas antes de que se supiese que algo iba mal.

Desde el Ejecutivo español han admitido que aun hay muchas incógnitas en este asunto y que la información es confusa, pero Laya sí dijo que el lugar donde se produjo el crimen es una «zona peligrosa por ser campo de operaciones de terroristas, cazadores furtivos y bandidos».

Muchas vidas vividas

El convoy del que formaban parte los periodistas estaba compuesto esencialmente por miembros de la patrulla contra la caza furtiva en la provincia de Kompienga, al este del país. Tanto ellos, como las fuerzas de seguridad fuertemente armadas que les escolaban y los tres occidentales que les acompañaban (los dos españoles y el irlandés) viajaban en dos vehículos pesados y en varias motocicletas.

Según informó la agencia 'Europa Press' citando medios locales, tras el ataque los criminales robaron armamento y diverso material que portaba el grupo atacado: dos ametralladoras montadas sobre los vehículos,

LOS PERFILES

Roberto Fraile Cámara

Dos décadas en las zonas de conflicto

De 47 años y con dos hijos, era natural de Barakaldo, creció en Valladolid y estaba afinado en Salamanca. Hace dos décadas que empezó a viajar a zonas de conflicto. Al principio en sus vacaciones (trabajó en La 8 de Castilla y León Televisión y Localia) pero, cuando conoció a Beriain, dejó su trabajo para colaborar con él. Durante la pandemia había vuelto a trabajar para Televisión Salamanca, pero en noviembre retomó su actividad internacional junto al reportero navarro.

David Beriain Reportero

Especialista en el crimen organizado

Conocido por presentar la serie de documentales 'Clandestino', un espacio centrado en el crimen organizado por todo el mundo, nació en la localidad navarra de Artañona en 1977. Licenciado en Ciencias de la Información por la Universidad de Navarra, atesoraba una larga experiencia como reportero en varios países, desde Afganistán hasta México, donde logró adentrarse en el Cartel de Sinaloa, y también en la camorra italiana. Vivía en Madrid, era dueño de su propia productora, 93 Metros, junto a su mujer, Rosaura Romero.

TESTIMONIO

«Era de los que se arriesgaba todo lo posible, no grababa nada a distancia»

JOSÉ DOMÍNGUEZ

BILBAO. En el entorno de la familia de Roberto Fraile ayer cundía la «desolación más absoluta». Sabían que trabajar en zonas de conflicto conllevaba un gran peligro pero «aunque el era de los que se arriesgaban todo lo posible, que nunca grababa nada a distancia, siempre había sabido desenvolverse, vivía de eso y lo hacía muy bien», remarcan sus allegados. Su mujer y sus dos hijos, una chica de 16 años y un chaval de 13, fueron avisados de su desaparición y por la mañana llegó el gran mazazo. «Los chicos no acaban de reaccionar», confesaban las mismas fuentes.

Respecto a su pasado baracaldés, la familia reconoce que se debe a que sus padres se encontraban entonces en Bizkaia por motivos laborales. «Pero su casa estaba en Salamanca y, cuando él tenía seis años, se vinieron para aquí». Y, aunque las mismas fuentes apuntan que había vivido «en otros muchos sitios», remarcan que «desde hace más de veinte años estaba afinado de nuevo en Salamanca, donde se casó y tuvo a sus dos hijos». Pero, a pesar de asentarse en un lugar fijo, lo que no dejó fue su pasión por los reportajes de guerra. «Pasaba muchas temporadas fuera y este viaje lo había iniciado hace menos de una semana», se lamentaban.

Un estado sacudido por los yihadistas tras una dictadura

El Gobierno de este país del Sahel ha perdido el control por el avance del islamismo radical, que ha obligado a un millón de personas a dejar su hogar

GERARDO ELORRIAGA

Ni la vida salvaje ni aquella presuntamente más civilizada gozan de seguridad alguna en Burkina Faso. Curiosamente, este país del Sahel sin salida al mar apenas ha concitado la atención de los medios de comunicación, aunque se trata del más afectado por la insurrección yihadista. Más de un millón de sus habitantes, el 5% de su población, ha abandonado su hogar por el avance de los milicianos y 2.000 escuelas permanecen cerradas, algunas desde hace cinco años, cuando comenzó la insurrección comandada por el grupo Ansarul Islam. La violencia se ha extendido por el norte y este de la antigua colonia francesa, allí donde se encontraban los periodistas españoles.

Los reporteros intentaban dar cuenta de la caza furtiva en una zona especialmente peligrosa. Las bandas cuentan con confidentes en las aldeas e, incluso, en el seno de la Administración, que, probablemente, les informaron de la presencia de los europeos. El convoy fue interceptado por una columna de camionetas y motocicletas, habitual

manera de perpetrar sus ataques, inesperados y audaces, a poblaciones y acuartelamientos, un procedimiento conocido como 'hit and run'. Además, la escasa presencia de tropas oficiales también ha impulsado la aparición de delincuentes sin filiación política y autodefensas locales con menos recursos que sus enemigos.

Los islamistas y las organizaciones criminales han encontrado un refugio seguro en las vastas reservas naturales. Ocurrió en el bosque de Sambisa, en Nigeria, y está sucediendo ahora en África Occidental. David Beriain y Roberto Fraile resultaron abatidos en el extremo occidental del complejo WAP, una de las mayores extensiones regionales de sabana virgen donde habitan manadas de elefantes, leones y búfalos. Este paraíso forestal comprende el Parque Nacional de Pendjari en Benin, el W de Níger y el de Arly-Singou, en territorio burkinés, y constituye un atractivo turístico hasta que la amenaza terrorista se impuso. Hace dos años, una pareja de viajeros galos fue secuestrada en el pri-

mero y en la operación de rescate perecieron dos comandos franceses.

Burkina Faso no tiene suerte. Tras veintisiete años de poder autoritario, una insurrección popular consiguió destituir al dictador Blaise Compaoré en 2014. La transición hacia la democracia y la constitución de un Estado moderno quedaron frustradas por la expansión de los extremistas. Su llegada fue anunciada de forma espectacular con su asalto al Hotel Splendid de la capital Ouagadougou, saldado con 30 muertos en enero de 2016. Tres años después, el misionero español Antonio César Fernández falleció en otro golpe terrorista.

Conversiones de paz

El Gobierno burkinés ha perdido el control del extremo septentrional y las provincias orientales, englobadas en la región transnacional de Liptako-Gourma, dividida entre este país, Mali y Níger, y asiento de diversas entidades adiciales incluidas en la plataforma Grupo de Apoyo al Islam y los Musulmanes (JNIM).

Su expansión se enfrenta a la aparición del Estado Islámico del Gran Sahara, con quien mantiene una lucha paralela a la que sostiene con las tropas regulares. Existen sospechas de que el régimen, acorralado y falto de medios suficientes para vencer a los rebeldes, ha iniciado conversaciones de paz.

Las organizaciones criminales, que cuentan con confidentes en aldeas, se refugian en vastas reservas naturales

un dron (que pertenecería a los dos periodistas españoles), una docena de motocicletas y receptores de frecuencia. Los atacantes, según Reporteros Sin Fronteras (RSF), habían llegado en una camioneta y en varias motos.

Roberto Fraile y David Beriain formaban parte de ese puñado de profesionales que eran los ojos de las sociedades occidentales en los rincones menos afortunados del planeta. Fraile, barac-

aldés de nacimiento, afinado en Salamanca, de 47 años y con dos hijos, ya había sufrido serias heridas en 2012 en la ciudad siria de Alepo. Por su parte, Beriain, navarro de 44 años, era bien conocido por sus trabajos: desde el negocio de los secuestrados en Venezuela, hasta el narcotráfico en México, el conflicto en Afganistán o la Colombia de las FARC. Eran, en fin, dos profesionales que habían vivido muchas vidas antes de rozar los 50

años. El ciudadano irlandés que les acompañaba también era periodista, según apuntó ayer RSF citando al medio informativo local burkinés infowakat.net.

Un polvorín

El este y el norte de Burkina Faso han sufrido un aumento de la inseguridad durante los últimos años, especialmente a causa del repunte de los ataques por parte de grupos yihadistas, entre ellos la rama de Al Qaeda en el

Sahel, el Grupo para el Apoyo del Islam y los Musulmanes (JNIM), que se apunta como posible responsable de los asesinatos, y Estado Islámico en el Gran Sahara (ISGS), que han provocado además un incremento de los enfrentamientos intercomunitarios. Que el ejército haya reclutado a voluntarios de la zona, que posteriormente han llevado a cabo tropelías, no ha hecho más que complicar aún más las cosas.

El asesinato de los periodistas ha sido unánimemente lamentado y condenado (desde el presidente del Gobierno hasta la alcaldesa de Barakaldo). Tanto Reporteros Sin Fronteras como las asociaciones de prensa reivindicaron el papel de estos profesionales, sin los que buena parte del planeta viviría aún más de espaldas a las atrocidades que ocurren a diario en las zonas menos favorecidas por la historia.



20 años no se cumplen todos los días.

Celebra con nosotros nuestro 20 aniversario y descubre todos los regalos, sorteos y ofertas que tenemos para ti.

(SICOS)

Premium Reseller

Alameda del Boulevard s/n, 20003 Donostia - San Sebastián
www.sicos.es | 943 44 1279 | L-J: 10:00 - 20:00

Los ojos de la guerra

David Beriáin y Roberto Fraile formaban «una pareja de baile perfecta para trabajar en el frente» y, sobre todo, «eran dos buenos tipos»

MIKEL AYESTARAN
Corresponsal



David Beriáin y Roberto Fraile, 'el artajonés universal' y 'el león de Babilonia', formaban una pareja de baile perfecta para trabajar en la línea del frente y, sobre todo, eran dos buenos tipos. Roberto, siempre pegado a su cámara y su paquete de tabaco. «¿No lo habías dejado?», le tomaba el pelo cada vez que se encendía uno. No, nunca lo dejaba. Hablaba muy poco, grababa mucho y tenía una calma inusual para desenvolverse en ambientes hostiles. Durante años combió un tranquilo trabajo como cámara de la televisión regional en la delegación de Salamanca con su pasión por el periodismo en primera línea y en lugares calientes. Esto le llevó a Irak en 2003, a Afganistán y a otros lugares hostiles, en aquellos días en compañía de su amigo Roberto Lozano, director vallisoletano con quien grabó películas como 'Los Ojos de la Guerra', que se estrenó en 2011. Los silencios de Roberto los llenaba David, con su fuente inagotable de anécdotas, su pasión desbordada y ese tono solemne que se le había puesto desde que se había dejado barba 'talibán', un auténtico talibán del periodismo nacido en Artajona.

En esa película, Lozano y Fraile nos juntaron a David, Hernán Zin, Gervasio Sánchez y a un servidor y nos acompañaron a cada uno a una cobertura. Con David y el fotógrafo Sergio Caro viajaron hasta Afganistán, con Zin a Congo, con Gervasio a Bosnia y conmigo a Irak durante las elecciones de 2010. En ese viaje Roberto se ganó el sobrenombre de 'león de Babilonia' por los enormes ronquidos que emitía cada noche en su habitación del destartado Hotel Palestina. Una tarde un coche bomba explotó no muy lejos del hotel. La explosión hizo temblar los cristales. Yo, 'segurola', quería quedarme unos minutos antes de salir porque a veces la primera explosión es un cebo para atraer a gente y luego llega una segunda. Roberto no podía aguantar ese retraso, quería salir pitando a la escena de la tragedia y grabarlo. Creo que se fumó un cigarro por cada minuto que pasamos en el lobby antes de salir disparados.

Con el paso de los años, nos fuimos encontrando en distintos escenarios como Beirut, tras el estallido de la guerra en Siria. Des-



Un convoy de policías patrulla por una zona de seguridad en Burkina Faso en una imagen de archivo. AFP

6 PERIODISTAS Y 4 COLABORADORES MUERTOS EN 2021

Afganistán (4): El 1 de enero era asesinado Adel Imaq Besmellah, director de la emisora de radio Voice of Ghor tras dos intentos previos. Y el 2 de marzo mataban a tiros a tres empleados del canal Anekaas TV: Mursal Wahidi, Saadia Sadat y Shahnaz Raufi.

Bangladesh (2): El 20 de febrero fallecía Borhan Uddin Muzakkir, reportero del diario Bangla Samachar, herido de bala mientras cubría el enfrentamiento entre bandas rivales en el Golfo de Bengala. Cinco días después moría en prisión el escritor Mushtaq Ahmed, encerrado por criticar al gobierno en Facebook.

China (1): El 5 de febrero fallecía en la cárcel Kun-chok Jimpa, un guía tibetano condenado por informar a medios extranjeros sobre las protestas en su región natal hace siete años.

Grecia (1): El 9 de abril era asesinado en plena calle en Atenas Giorgos Karaivaz.

Líbano (1): El 4 de febrero era encontrado sin vida el cuerpo del activista Lokman en su vehículo.

Somalia (1): El 1 de marzo Jamal Farah Adan, redactor freelance, fue tiroteado.

de la capital libanesa yo cruzaba la frontera para ir a Damasco, a la zona bajo control del régimen. Roberto cogía mi chaleco y mi casco, mucho más ligeros que los suyos, y entraba de forma ilegal al país para cubrir frentes como el de Homs. Hacía las coberturas más increíbles y lo hacía como freelance puro y duro, sin tener asegurado un cliente a quien venderse. Quería estar allí, en mitad del follón, a una distancia que su ojo pudiera captar y tener las imágenes que nadie tenía.

En el invierno de 2012, cuando estalló el frente de Alepo, fue uno de los primeros en plantarse en la disputada ciudad vieja para grabar los enfrentamientos entre el Ejército y los opositores armados. En esa cobertura se salvó de milagro cuando resultó herido por metralla. Le evacuaron de urgencia a un hospital turco y, cuando le dieron el alta, viajó a España a pasar la Navidad en Salamanca con su mujer y dos hijos. «¿Ya vale,

no? Ahora tranquilidad y a grabar la cabalgata de Reyes», le dije cuando volvió a casa. «Ya veremos», respondió. El susto se le pasó pronto.

93 metros

Roberto era el cámara que David necesitaba para el equipo que estaba formando para dar el salto a la gran pantalla, el que era su gran sueño desde hacía una década y que acabó hecho realidad con la productora 93 metros. Esta era la distancia que separaba la puerta de la casa de su abuela Juanita de la iglesia de Artajona, porque David podía dar un millón de vueltas al mundo que siempre regresaba a su Artajona del alma.

El periodista navarro intentaba dar un paso más, su ambición periodística no tenía fin. Primero probó el periodismo escrito y pasó seis años en La Voz de Galicia, un diario con el que rompió las fronteras habituales del periodismo regional para saltar a la guerra de Irak, a donde entró escondido en

los bajos de un camión por la frontera kurda. Del papel saltó a la pantalla, a dirigir y protagonizar series documentales y, con los años, se convirtió en uno de los rostros conocidos de DMax y Discovery International gracias a series como 'Clandestino' y a cámaras como Roberto, a quien no le temblaba el pulso. David era un líder nato y siempre pensaba en grande, en retos complicados y difíciles de alcanzar.

– 'Vasco universal', ¿te acuerdas de lo que me dijiste una vez sobre que querías probar el género documental? Te llamo para que trabajemos juntos en una historia sobre espías en Israel y Gaza. ¿Te apetece?

La respuesta estaba clara, el contenido, no tanto. Nos conocíamos y nos respetábamos, habíamos coincidido en alguna conferencia en la Universidad de Navarra, protagonizado un documental como 'Los ojos de la guerra'... pero nunca habíamos trabajado juntos hasta ahora. El proyecto estaba muy verde, pero entre su cabezonería y el tesón de Fraile, un cámara tan desconocido para el gran público como reconocido por todos los que le vimos trabajar, no tardaron en convencernos.

– Parece que nosotros salimos para África a finales de la semana que viene – me escribió Roberto por WhatsApp antes de partir a Burkina Faso –. Si pudiéramos hablar miércoles o jueves antes de irnos estaría bien. Me cuentas.

No respondí. El trabajo, la presentación del libro, los niños, la pandemia... mil cosas en la cabeza y se me fue el santo al cielo.

– ¿Qué tal, todo bien?, volvió a escribirme Roberto desde África.

Tampoco respondí al momento. Lo hice en la tarde del lunes, pero la dichosa 'v' del Whatsapp no se puso azul. A la mañana siguiente, me di cuenta del motivo y de que tendré que esperar a la eternidad para decir a David y Roberto que me daba vértigo meterme en un proyecto como el que me proponían y que lo veía «muy complicado». Una respuesta típica y cauta del 'vasco universal', pero fuera de lugar porque cuando a David se le metía algo entre ceja y ceja siempre se salía con la suya. Tarde o temprano, nos habríamos subido a un coche en Jerusalén para poner rumbo a los secretos de la inteligencia y contrainteligencia de israelíes e islamistas.

«Es una pérdida irreparable para el periodismo más inquieto»

J. DOMÍNGUEZ

Reporteros Sin Fronteras aseguró ayer que la asociación «no desconsolará» hasta que los asesinos de David y Roberto sean llevados ante la justicia. Su presidente en España, Alfonso Armada, reconoció que «estamos profundamente

desconsolados, nuestro corazón está con sus familias» y remarco que este doble crimen supone «una pérdida irreparable para el periodismo más inquieto y dinámico, el que va al lugar de los hechos, se mancha los zapatos de barro, cuenta la realidad desde cerca y en toda su complejidad».

Según lamentó, sus muertes se suman a las de «una brillante generación de reporteros españoles que perdieron la vida sobre el terreno, como Ricardo Ortega, José Couso, Julio Puentes, Miguel Gil o Julio Anguita Parrado».

La inseguridad es el principal escollo para los periodistas en Burkina Faso. En el puesto 37 de la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa, la asociación local alertó en 2020 del aumento de los ataques a periodistas.

EL DIARIO VASCO

SAN SEBASTIÁN
Jueves 29.04.21
Nº 28.452 • 1,70 euros

DECANO DE LA PRENSA GUIPUZCOANA www.diariovasco.com

LA NUEVA MESA DE LA
COCINA GUIPUZCOANA P16



Real Sociedad
SOLO ARCONADA Y
ESNAOLA SUPERAN
A REMIRO P46

◀ S.D. EIRAR ▶

Eduardo Zubiaurre Pte. de Confebask
«HAY QUE MANTENER
EL HILO DE
ESPERANZA» P50



507.000 vascos ya vacunados con Pfizer necesitarán una tercera dosis en nueve meses

Los inoculados con AstraZeneca deberán esperar más de lo debido para ver qué segunda dosis reciben

Alta incidencia
La cuarta ola da un respiro tras mes y medio pero los hospitales siguen en máximos

Estado de alarma
Mendía avanza que el Gobierno Vasco podría pedirlo solo para Euskadi

Las dudas tras el 9 de mayo paralizan los planes de viajes y las reservas

Los miles de vascos que se vacunen con Pfizer, más de 500.000 a día de hoy, necesitarán un tercer pinchazo nueve meses después del segundo. P2



EL VALIENTE HIJO DE ANGELINES

La familia del periodista asesinado David Beriáin recibió el cariño de Artajona en un emotivo homenaje P10

Los padres y el hermano de Beriáin, en el centro, durante el acto celebrado en su localidad natal. L. ALTUNA

Gipuzkoa recauda un 10% más por la subida fiscal a los seguros

El gravamen, que pasó del 6% al 8%, ha desatado una pugna entre las aseguradoras para fidelizar clientes

La subida de los impuestos a los seguros, que han impactado de lleno en las pólizas de coches y hogar, ha provocado en el primer trimestre un aumento de la

recaudación en Gipuzkoa del 10% por un tributo que anualmente deja en las arcas forales cerca de 25 millones de euros.
IMANOL LIZASOAIN P36

Euskaltel entra en pérdidas en plena OPA de MásMóvil

La pelea por el cliente penaliza a la teleco P37

Esquelas... 29 Pasatiempos... 68
Cartelera... 60 El tiempo... 70
Agenda... 61 Tus Anuncios... 71

El decálogo del jefe de la Judicatura en Euskadi

Relevo. Subijana toma hoy posesión como presidente del TSJPV P33

Tragedia de Zaldibar
La búsqueda del cuerpo de Beltrán entra en su última fase y cesará si no hay éxito P13

Exclusión social
Gipuzkoa quiere crear 3.500 puestos de trabajo P14

Más tensión en Madrid
Nuevas amenazas de muerte a Iglesias y Zapatero P34



Dolor. La familia de David Beriain, ayer en la concentración en Artajona. LOBO ALTUNA

David Beriain
Experimentado
reportero, fue
asesinado a los
44 años. r.c.Roberto Fraile
Cámara curtidor en
conflictos
bélicos, murió a
los 47 años. r.c.

En la Facultad de Comunicación de la Universidad de Navarra guardaron un minuto de silencio. EFE



Valiente. Angelines, la madre de David Beriain, sacó fuerzas para dedicar unas palabras de agradecimiento a los vecinos de Artajona. «Gracias David, eskerrik asko», se leyó en la pancarta desplegada en la concentración junto a la iglesia de San Pedro a la que caminaba a diario la abuela de Beriain desde su casa, 93 metros de distancia con lo que el periodista burló luego su productora. LOBO ALTUNA



Los vecinos de Artajona, durante el emotivo homenaje de ayer a David Beriain. LOBO ALTUNA

«David estaría orgulloso de todos vosotros»

La familia del periodista David Beriain, asesinado en Burkina Faso junto con el cámara Roberto Fraile, recibió el cariño de los vecinos de Artajona en un emotivo homenaje

AIENDE S. JIMÉNEZ

ARTAJONA. «La Angelines de David, su papá y su hermano os queremos dar las gracias por todas las muestras de cariño y afecto que nos habéis mostrado. Gracias al Ayuntamiento por este homenaje y también al pueblo de Artajona. David estaría muy orgulloso de todos vosotros y, allá donde esté, seguro que os está dando un aplauso y que ha gritado con todas sus fuerzas: ¡Que viva Artajona!». Las lágrimas en-

tre sus vecinos fueron anoche incontenibles, un dolor que fue agrandándose con el paso de las horas, el sentimiento de todo un pueblo palpable en cada esquina, en cada conversación en las últimas horas en Artajona, donde se llora la muerte de David Beriain, asesinado en Burkina Faso junto al cámara Roberto Fraile, cuando ambos grababan un documental sobre cazadores furtivos. El periodista era un vecino orgulloso de la localidad navarra, muy querido por sus paisanos, que ayer le rindieron homenaje en un emotivo encuentro en el que participaron los familiares del periodista.

Tras confirmarse la muerte de Beriain el pasado martes, el Ayuntamiento de su pueblo decretó tres días de luto y convocó a los vecinos a una concentración que tuvo lugar ayer a las ocho de la

tarde. Minutos antes, la plaza junto a la iglesia de San Pedro, en el centro del pueblo, comenzó a llenarse de vecinos. Hasta esa parroquia caminaba a diario la abuela de Beriain, 93 metros de distancia, y con este nombre bautizó el periodista su productora audiovisual. La imagen de la concentración en ese simbólico lugar sobrecoigía.

«Eskerrik asko»

En la mitad se había colocado una vasija llena de calas, en memoria de David. Poco antes de que se iniciara el acto, llegaron al lugar los padres y el hermano de David, todos residentes en Artajona. El silencio que reinaba en la plaza se rompió con un sonoro aplauso que provocó las lágrimas de los familiares. Rotos de dolor, ocuparon su lugar junto a las flores dedicadas al reportero.

«Allá donde esté os está dando un aplauso y gritando: ¡Que viva Artajona!», se emocionó la madre de Beriain

«David era un gran profesional, pero aquí era David, el hijo de Angelines, la del bodoguerro», dijo el alcalde

El Ayuntamiento desplegó una pancarta con la fotografía de David. Su madre se acercó y tocó la cara reproducida

Cuando los aplausos se acallaron, miembros de la corporación municipal desplegaron una pancarta en la que se podía ver una fotografía de David junto a un sencillo texto que expresaba el sentir de todos los presentes. «Gracias, David. Eskerrik asko». El alcalde, Juan Ramón Elorz, tomó la palabra y prometió un acto «sencillo y emotivo que demuestre el cariño que sentimos por David, asesinado por defender el periodismo que sirve para contar la verdad».

Cuando las campanas de la iglesia dieron las ocho, comenzó el discurso del primer edil. «El Ayuntamiento de Artajona se une al dolor de la familia y amigos de David Beriain. David era un gran profesional, pero aquí era David, el hijo de Angelines, la del bodoguerro Alguen cercano, un periodista valiente que arriesgaba al

máximo en busca de la verdad», valoró el primer edil, quien también quiso poder en valor la relación que el periodista tenía con Artajona. «Quería a su pueblo y su pueblo lo quería a él. Por ello esperamos poder mantener vivo su legado».

Tras el discurso se guardó un minuto de silencio que invadió el lugar y en el que solo se escuchaban algunos sollozos contenidos. Los artajoneses despedían a David y hasta el cielo comenzó a llover en forma de lluvia. Otro aplauso volvió a hacer llorar al hermano de David, pero su madre, Angelines, sacó fuerzas para poder coger el micrófono y dirigirse a todos sus paisanos. Una mujer muy conocida en el pueblo, ya que fue profesora en el colegio durante años.

Angelines se acercó a la pancarta con la foto de su hijo para

tocar su cara, y tras recibir una orquídea de parte del Ayuntamiento, comenzó a hablar, muy emocionada pero con voz firme. Dio las gracias y entonces resumió con una frase la personalidad generosa de Beriain, que todos quienes le conocían ensalzan. «David estaría muy orgulloso de todos vosotros, y allá donde esté seguro que os está dando un aplauso y que ha gritado con todas sus fuerzas: ¡Que viva Artajona!».

Tras las palabras de la madre de David, diecenas de vecinos se fueron acercando a los familiares para darles un abrazo, una palabra de consuelo y transmitirles el dolor y el cariño que tenían por el periodista, que siempre llevó a Artajona por el mundo y donde esperan darle el último adiós en los próximos días. «Era nuestro David».

Exteriores espera que los cuerpos de Beriain y Fraile lleguen mañana a España

El grupo filial de Al-Qaida JNIM ha reivindicado el atentado, pero se investigan los motivos

MIGUEL ÁNGEL ALFONSO

MADRID. El Gobierno está gestionando la repatriación de los cuerpos de David Beriain y Roberto Fraile. El Ejército del Aire tiene preparado un avión para viajar en cualquier momento a Uagadugú, la capital del país, donde la noche del martes llegaron los cadáveres, pero la operación solo

se llevará a cabo una vez que el Ministerio de Exteriores estime que todo está en regla y acabe la autopsia que comenzó ayer. «Si todo va bien, previsiblemente el vuelo llegará mañana a Torrejón de Ardoz (Madrid), explican a este periódico fuentes diplomáticas. En el aparato también será repatriado el irlandés Rory Young, presidente de la ONG Wildlife, que murió en el que viajaban agentes medioambientales y una escota. Beriain y Fraile descendieron de uno de los vehículos y empezaron a manipular un dron para captar imágenes aéreas, cuando comenzó la emboscada.

Sobre el motivo de la masacre se manejan tres hipótesis. La primera, un atentado yihadista. Tampoco se descarta un acto de bandijaje, un problema que azo-

ta la región, o de cazadores furtivos defendiendo sus intereses.

El Grupo de Apoyo al Islam y los Musulmanes (JNIM), la filial de Al-Qaida que opera en la zona, ha reivindicado el ataque. «Hemos matado a tres belgas. También tenemos dos vehículos con ametralladoras y 12 motocicletas», explicó un portavoz del grupo en un audio que se investiga.

El asunto fue sobre las nueve de la mañana, en la carretera que une Fada N'Gourma y Pama, al suroeste del país. Los periodistas, que estaban grabando un documental para una ONG sobre la caza furtiva, formaban parte de un convoy en el que viajaban agentes medioambientales y una escota. Beriain y Fraile descendieron de uno de los vehículos y empezaron a manipular un dron para captar imágenes aéreas, cuando comenzó la emboscada.



Su hogar. David Beriáin vivía en el segundo piso de esta casa cada vez que regresaba a Artajona. FOTOS LOBO ALTUNA

Los pasos de Juanita por el mundo

93 metros. David Beriáin nombró así a su productora por el camino que hacía su abuela a diario hasta la iglesia de Artajona, donde sus reportajes se anunciaban por altavoz en un bando



Kimari recuerda que David le decía que era un tabernero «sibarita».

A Mari Jose Iriarte le avisó del atentado la propia madre de David.



Desde la casa de los abuelos de David Beriáin en Artajona se ve la iglesia de San Pedro. Su abuela Juanita recorría cada día los 93 metros que las separan para acudir a misa y rezar. Esos pasos inspiraron a David en sus recorridos por los lugares más hostiles del planeta, donde buscaba las historias que nadie quería contar. Él mismo explicó que cuando murió su abuela fundaron la productora a la que llamaron '93 metros', «porque no nos olvidamos nunca de que a veces la historia más grande está en el lugar más pequeño. A mi abuela le sobraron 93 metros para encontrar su verdad».

Unos asesinos impidieron que David revelara una nueva verdad al mundo a través de un documental sobre cazadores furtivos que grababa en Burkina Faso. El periodismo era su trabajo, pero también su hobby, tal y como aseguraba a sus amigos de Artajona, la localidad navarra donde nació, creció y adonde volvía

siempre que su trabajo se lo permitía, «mucho menos de lo que le hubiese gustado». Un pueblo que llora la pérdida «de un hijo», que siempre llevó a Artajona por el mundo.

A pocos pasos de la casa de Juanita está el piso en el que vivía el periodista cuando volvía a su pueblo. Ascen, vecina de su abuela, recorre parte de ese camino que tanto mareó a David, triste, como todos los artajoneses. «No podía ver sus reportajes. Una vez intenté ver uno, y buf, qué miedo». Sin embargo, a muchos vecinos les encantaba escuchar las historias de los viajes de David cuando éste regresaba al pueblo, que no tenía ningún reparo en entretener a amigos y conocidos con sus anécdotas. «Se quedaban fascinados. Lo quería todo el mundo», asegura Mari Jose Iriarte, pariente de la madre de David, Angelines. Fue ella la que le dio la fatal noticia. «Estábamos comiendo en casa, llegó a todo llorar y nos dijo que habían matado a David. Nos que-

damos helados», cuenta.

Ese estado de shock es compartido en una localidad de 1.650 habitantes en la que todos conocían a David. Cerca de la casa de Juanita, en el parque del bar La Quinta, había ayer una veintena de personas. Algunos jugaban con sus hijos, otros tomaban café o echaban la partida al chinchón. Al preguntarles por su paisano, las respuestas eran casi idénticas, de total admiración. «Le he visto nacer, soy muy amiga de su madre, que es todo corazón. No he podido hablar con ellos, pero les he dejado una rosa en el portal y ya saben que soy yo», explicaba una vecina, que asegura que siente «el dolor de corazón que puede sentir una madre, porque era un hijo del pueblo, un hombre bueno, un ejemplo a seguir: Esto es algo que no se olvida, que se nos quedará pasa siempre». La última vez que lo vio fue en navidades, comprando regalos para sus

sobrinos. «Le preguntamos: '¿No tienes miedo? Y él nos rescaló: 'Sí, pero el miedo es libre', y te dejaba sin palabras».

Cuando volvía a Artajona, David se dejaba caer por el bar El Cerco, frente a casa de sus padres, donde le pedía un café o una caña a Kimari. «Como periodista era bueno, pero como persona era espectacular», afirma el tabernero, que cuando hablaba con él solía bromear con que en el próximo viaje iba a acompañarle. «Pero siempre me decía: 'Kimari, tú eres muy sibarita, y yo voy a sitios en los que tengo que dormir de pie y a ti te gusta la cama y comer bien'. Cómo nos reíamos, era más

«Era artajonudo, como decimos aquí. Ha hecho mucho por el pueblo y sentimos una pena muy grande», lloran los vecinos

«A veces te toca a ti»: la entrevista que le hizo una niña de Artajona

A. S. J.

ARTAJONA. Hace tan solo un mes, Enara, una niña de Artajona, pidió ayuda a David para hacer un trabajo para su clase, en el que tenía que entrevistarle. A través de audios de Whatsapp, ella le enviaba las preguntas y él le respondía. El padre de la pequeña compartió ayer esa entrevista en sus redes sociales. «Mil gracias David por ser una persona tan especial. Sin duda una de las mayores lecciones de vida que va a recibir Enara y que seguro que ni ella ni nosotros vamos a olvidar nunca».

Entre otras cuestiones, Enara le preguntaba si no pasaba miedo en sus reportajes. «Paso mucho miedo, soy bastante cobarde, pero creo que lo que hago es importante y tengo que enfrentarme a ello». Donde más miedo ha pasado, le contaba a la niña, es en los lugares donde hay conflictos bélicos. «En esas guerras se ven cosas horribles, muy difíciles de olvidar. Y a veces, cuando te metes en esos sitios, donde se están intentando hacer daño entre otras personas, te toca, y te pueden hacer daño a ti».

«¿Por qué voy allí?», le decía David. «Porque los problemas, para poder solucionarlos, se tienen que dar a conocer». Él lo intentó hasta el final, pero se encontró en medio de una guerra en la que, por desgracia, le tocó a él.

majo». Jorge Azemar, que fue alumno de su madre Angelines, asegura que tenía «un don especial con la gente. Cada vez que echaban un documental suyo, todo el pueblo lo veía».

A casa a ver el documental

Porque cada emisión que protagonizaba David era un acontecimiento en Artajona. Tanto es así que el Ayuntamiento las anunciaba a través de un bando por los altavoces. «Se hace saber que esta noche se emitirá un documental de David Beriáin... Y todos nos íbamos a casa a verlo», explica Pedro, un vecino que siente «orgullo» de que el reportero fuese «artajonudo, como decimos aquí. Ha hecho mucho por el pueblo y sentimos una pena muy grande». Ayer, como todos los vecinos, recorrió la cuesta que Juanita subía cada día hasta la Iglesia de San Pedro, donde David recibió el homenaje de sus paisanos en el mismo lugar en el que su abuela rezaba cada día.

«David y Roberto están de vuelta en casa»

Burkina Faso. Los cuerpos de los reporteros asesinados regresan en un avión militar donde viajaba también el único superviviente europeo, un ecologista suizo

DOMÉNICO CHIAPPE

David y Roberto están de vuelta en casa», dijo Alfonso Bauluz, portavoz de las familias de ambos reporteros, asesinados en Burkina Faso. Unos minutos antes había aterrizado el avión del Ejército del Aire español, encargado de repatriar los cuerpos de David Beriáin y Roberto Fraile, junto al del conservacionista irlandés Rory Young. En la aeronave, que llegó puntual a las nueve de la mañana, también viajaba un superviviente de la emboscada tendida por el terrorismo local, una facción yihadista vinculada a Al Qaeda. El superviviente es un miembro de la ONG Chengeta Wildlife Foundation, de nacionalidad suiza, que se escondió durante el ataque, y pudo llegar después a la capital Uagadugú.

De nombre Greg, el apellido u otros datos de este cooperante no trascendieron y él se mantuvo alejado de la prensa, en compañía de los familiares de los fallecidos, que acudieron a Madrid. «Sí, ha venido también un superviviente», confirmó escuetamente una fuente de Defensa, mientras el resto de delegados prefería no hacer comentarios al respecto. Otra fuente distinta también certificó la presencia del ambientalista suizo.

Los ataúdes descendieron del avión en el aeropuerto de la base aérea de Torrejón de Ardoz, y fueron cargados en hombros por una guardia de honor. Cerca estaban las ministras de Defensa y Exteriores, Margarita Robles y Arancha González Laya, junto a otros militares de alta graduación. En fila, cruzaron los tres féretros, hacia el interior de un hangar, don-

de esperaban los familiares. A Fraile le aguardaban sus dos hijos, su pareja y su hermano. A Beriáin, su esposa y productora, Rosaura Romero, y su hermano. A través de su portavoz, las familias agradecieron a «todos los funcionarios públicos» que colaboraron en la repatriación y pidieron «respeto por el dolor y el duelo».

Con honores militares y condecorados con la Cruz del Mérito Civil por «su labor en medios de comunicación para engrandecer la democracia», los restos de Beriáin y Fraile partieron hacia sus destinos finales. El cuerpo del primero llegó hacia las diez de la noche a Artajona, el pueblo navarro del que procede su familia, donde fue recibido con fuertes aplausos por los vecinos, mientras Fraile fue trasladado a Valladolid, donde viven los padres.

«Es un día triste», reflexionó González Laya en una breve intervención. «Todos tenemos que ofrecer nuestro homenaje a quienes estaban detrás de las cámaras para esclarecer realidades invisibles, y hoy están delante». Tanto ella como Robles se esforzaron por despejar cualquier duda sobre el trabajo de inteligencia y cooperación por parte de los organismos españoles, como el CNI que «ha actuado contra otras acciones terroristas» y que «trabaja desde el primer momento para aclarar lo ocurrido», dijo Robles.

Aun cuando se trata de dos periodistas que realizaban un documental sobre la caza furtiva, las ministras insistieron en justificar la presencia militar española en la zona del Sahel, donde fueron



Traslado de los féretros en la base militar de Torrejón de Ardoz. JOSÉ RAMÓN LADRA



Aplausos a la llegada de David Beriáin anoche a Artajona. J. ANTONIO GOÑI

asesinados Beriáin y Fraile cuando acompañaban a una patrulla de fuerzas militares de Burkina Faso. «Hemos sacado una lección», aseguró González Laya. «Es importante para España apoyar la estabilidad del Sahel, vecino de nuestros vecinos, con grandes riesgos geopolíticos y geoestratégicos».

El superviviente europeo, llamado Greg y miembro de la ONG Chengeta Wildlife, logró escapar durante la refriega

clarecer los motivos de la conducta del sospechoso. Además, el juez que instruye la causa por un supuesto delito de secuestro ordenó ayer a los bancos que comprueben si Gimeno hizo alguna retirada de dinero en efectivo.

Las tareas de rastreo para dar con el paradero de Olivia y Anna continúan por tierra, mar y aire, tanto donde fue encontrado el yate a la deriva, como en un perímetro más extenso. La Guardia Civil descubrió, flotando en el mar, una silla infantil de retención que usaba Olivia.

La Guardia Civil investiga en el terreno

La Fiscalía de la Audiencia Nacional abrió diligencias para investigar los asesinatos de David Beriáin y Roberto Fraile, a partir de una comunicación de la Policía Nacional que, junto a la Guardia Civil, «expertos en terrorismo», ya trabajan en el terreno para desentrañar los hechos, según aseguró el secretario de Estado de Seguridad, Rafael Pérez.

donde nos jugamos la paz y la estabilidad de nuestro país».

El ataque donde murieron los dos periodistas sucedió en la provincia de Compienga, cerca de un corredor de parques naturales, donde operaba la ONG de Young, Chengeta Wildlife Foundation, que adiestra a personas locales en una especie de conservacionismo armado, según se aprecia en vídeos publicados en redes sociales. Superados en número, la refriega entre la patrulla oficial de Burkina Faso y los terroristas se cobró cuatro vidas. Además de los tres europeos, murió un militar. Tanto el periodista suizo que llegaba en el

avión español ayer, como otro soldado, lograron escapar. «Lo que ocurre en el Sahel importa», coincidió Robles. «Cuando pasa una tragedia así azota a Europa y al mundo civilizado». El Gobierno insiste al de Burkina Faso en que se esclarezca «lo que ocurrió y los perpetradores estén ante la justicia», prometió González Laya.

Tanto Beriáin como Fraile se habían ido muchas veces para contar en sus trabajos lo que sucedía más allá de las fronteras españolas, donde está el mundo de los otros, los que viven bajo la ley del más fuerte. Ahora llegan «a casa», como dijo Bauluz, por última vez.

Hallan sangre en el barco del padre que se llevó a sus hijas

A. PANIAGUA

SAN SEBASTIÁN. Los guardias civiles que siguen la pista de las niñas Olivia y Anna, de seis y un año, han encontrado restos de sangre en la embarcación de recreo de Tomás Gimeno, el padre de las hermanas desaparecidas. «Hay que dejar trabajar» al equi-

po que investiga el caso, dijo el secretario de Estado de Seguridad, Rafael Pérez. No se descarta que el descubrimiento corresponda a sangre de peces, toda vez que Gimeno practicaba la pesca.

Los agentes de la Guardia Civil registraron ayer la finca familiar con la esperanza de encontrar alguna nota o carta que pueda es-

EN BREVE

IRUN

La Ertzaintza llevará cámaras en el uniforme

Agentes de la Ertzaintza comenzarán a llevar cámaras en su uniforme el último trimestre del año, en un proyecto piloto que se realizará en Irun, Bilbao y Vitoria. Esperan que se puedan instalar en todas las patrullas antes de finalizar 2024. **DV**

GIPUZKOA

Localizadas las dos menores desaparecidas

La menor de 16 años de Oiartzun que se encontraba desaparecida desde el miércoles fue localizada ayer. También se ha resuelto el caso de una joven de 17 años de San Sebastián de la que su familia no sabía nada desde el día 10. **DV**